

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.
Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25.
El pago será adelantado

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; realismo, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.
Esquelas mortuorias, según muestrario

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono

Diario independiente * Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 98 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

PENALES

III

Por lo que hace a las cárceles de Navarra, el personal que hoy está empleado en ellas cumple a las mil maravillas y es modelo de celo y actividad. Excepción de la de Pamplona, que sobre las atenciones que tiene su Director reúne, por reforma de hace pocos años, el cargo de Inspector de las restantes de la provincia sin sueldo y con aumento de trabajo de oficina; él y todos los demás empleados de la misma cárcel tienen también el consiguiente trabajo, a su residencia de la Audiencia provincial; y de consiguiente por ella han de pasar todos los detenidos de las demás cárceles, hasta su absolución ó destino a penal; y la mayor responsabilidad al ser guardianes de todos los criminales de los demás depósitos de los partidos.

A excepción, pues, de este personal, que creemos pequeño para tanto trabajo, suponemos lo mismo que Tudela, que no ha reclamado jamás aumento de personal, bastándose él solo, los demás empleados de los otros tres partidos también llenarán a gusto su cometido sin echar de menos ese alubión de personal que se les quiere dar.

Si, pues, el servicio se cumple bien para qué se quiere modificarlo? Y sobre todo si la modificación va a ser un derroche contra los pueblos, encontramos muy lógico que estos contesten a la R. O. que no existiendo desde Agosto ni aumento de penados en el grado que supondría el doblar el personal, ni dándose más trabajo a los empleados que el que hasta esa fecha tenían, no hay motivo alguno para el sacrificio que se les exige.

Verdad es que en Pamplona, por ejemplo, y tal vez ocurra en Estella, como así en Tudela, por si el Director enfermase ó se ausentase, el trabajo del Director es impropio en oficina por el afán que tienen nuestros Gobiernos de exigir estados y datos que luego nadie colecciona y esto exige no subir a 3.000 pesetas el sueldo del Director y crear el antiguo Sota-Alcaide y Jefes de vigilancia, & sino darles un ayudante mas que ralmente ayude en la oficina. Con esto estaba salvado todo el conflicto; y ese aumento, aún siéndolo en las tres cárceles dichas, montaría 3.000 pesetas y no 14.080 que es el proyectado.

Lo que nuestra Diputación y Juntas debieran hacer es lo que hace la de San Sebastián; remunerarlos mejor. Esos sueldos de 700 pesetas de los vigilantes de Aoz y Tafalla y 750 de los demás partidos son irrisorios para recompensar responsabilidades y trabajos como los que ellas tienen y para personas que han entrado por medio de oposiciones; hoy con 2 pesetas diarias nada se puede hacer?

Ocurre en la organización de Agosto, olvido del verdadero empleado de mérito del que soporta el mayor y más peligroso trabajo, grandes sueldos, grandes comodidades para el superior que nada hace ni de nada responde.

Mucho mejor hubiera sido, en lugar de poner empleados jefes de cárceles de provincias con más sueldo del que tiene el juez de su propia residencia, de subjes con 3.000 pesetas, jefes de vigilancia con 2.000 etc., haber dicho: los vigilantes tendrán mil pesetas de sueldo, esos, esos son los que los necesitan.

Con lo dicho se verá, primero: como yo no me contradigo al oponerme a esas plantillas y al pedir protección para los empleados de pequeño sueldo, pero que ese aumento no se considere sueldo de categoría, sino gratificación para recompensar el celo del funcionario; y segundo, que la R. O. de Agosto si se nos impone, es impuesto contra la ley de Navarra y debe rechazarse, y si se

nos consulta sobre su admisión debe decirse que no nos agrada.

CÁRLOS SANZ.

ADMINISTRACION FORAL

Se ha acordado dirigir a los alcaldes de la provincia una circular para que hagan saber que la Excm. Diputación admite sustitutos hasta fin de año, de individuos que pertenezcan a los reemplazos de 1903 y anteriores hasta licenciados absolutos que no lleguen a los 35 años de edad, abonándoles un premio de 900 pesetas que se pagará en dos plazos.

Se acordó interesar del director de la Estación Agronómica central de Madrid, el pronto despacho de los análisis de los abonos minerales facilitados a los agricultores de la provincia.

Se aprobó la adjudicación del racionado para los presos del correccional de Estella.

Se autorizaron los arriendos de diversos arbolos solicitados por los pueblos de Bargeta, Garinoain, San Martín de Unx y Oloz.

Se desestimaron diversas peticiones de los concejos de Erro y Gilveti.

Cháchara

La vuelta del Castillo, Villava, el Manicomio, la Ripa de Beloso, los giacis, la estación, Burlada, Capuchinos, el soto de Lezairra, la cuesta de los Pinos, el Sario y Mendillorr...i el clásico paseo de los Enamorados, caminos de Mutilvas, la Borda y Barañain, la Cruz Negra y la fuente del Hierro, y el camino del triste cementerio, Miluz, Cizur, Noain, Artica, Berrioplano, la venta del Zortzico y casi Berriosuso, y casi Berriozar se vieron ayer tarde la mar de concurridos de gente muy contenta que fué a promenear. No pudo ser el día más bueno, más hermoso, ni el sol pudo sus galas mejor nunca mostrar, pues hizo casi casi calor propio de Julio calor de los que siempre obligan a sudar. Yo fui en bicicleta a dar esos paseos y aunque me agrada mucho, muchísimo, el calor, cuando veía un puente sentía un frío horrible y rápido apartaba la vista con horror.

GARCILASO.

Los católicos ingleses

En Inglaterra están los católicos organizados social y hasta puede añadirse que políticamente. El instrumento principal de esta organización es la «Catholic Truth Society» ó Sociedad de la verdad católica, que comprende a casi todos los eclesiásticos y seglares del Reino Unido, y celebra anualmente una Asamblea ó Conferencia, que puede ser considerada como el Congreso católico de Inglaterra.

Este año la Conferencia se reunirá en Blackburn, en el Lancashire, región muy querida por los católicos, por haber opuesto a la herejía una resistencia heroica en los tiempos de Enrique VIII ó Isabel. Bourne, arzobispo de Westminster, digno sucesor de Wiseman y de Manning, pronunciará el discurso de apertura, y serán discutidas dos cuestiones importantísimas para la Iglesia en el Reino Unido: una, la de la

enseñanza religiosa en las Escuelas, y otra, esencialmente política, la de la actitud que conviene tomar a los católicos respecto de los dos partidos, conservador y liberal, que se disputan el Poder.

La mayoría de los católicos ingleses no disimulan sus preferencias por el partido wigh ó liberal. Para comprender esto, hay que tener en cuenta el carácter fundamental de los partidos británicos: allí los tories ó conservadores sostienen siempre lo existente, y los wighs ó liberales lo que es cambio ó innovación. Así los puritanos del siglo XVII, antecesores de los wighs, eran los más acérrimos y furibundos enemigos de la Iglesia católica, la cual, si hallaba entonces alguna benevolencia, era en la extrema derecha de los tories. Pero andandó el tiempo, el torysmo ha venido a representar el espíritu sectario más intolerante del protestantismo oficial, y los wighs, por el contrario, tendiendo a la libertad religiosa, que no es tradicional en Inglaterra, favorecen indirectamente a los católicos.

A estas causas generales ó históricas añádense otras de momento. Los tories ó conservadores, que vienen ocupando hace tanto tiempo el Poder, son imperialistas, y en la cuestión de Irlanda opuestos a toda concesión de libertad y de mejora social; los católicos tienen que mirarlos, por consiguiente, con antipatía.

Es probable que en la Conferencia ó Asamblea de Blackburn decidan los católicos votar contra el Gobierno en las próximas elecciones generales. Todo indica que en estas elecciones será el Gobierno derrotado; porque no son únicamente los católicos, sino otros muchos elementos sociales, los que se han colocado ó se van colocando resueltamente en las filas de la oposición.

En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL

Sumarios

Tafalla.—Contra M. G., por disparo.
Tudela.—Contra J. S. y otros, por hurto.
Id.—Por muerte casual, sin procesado.
Aoz.—Por daños, sin procesado.
Estella.—Contra C. R. y otros, por desórdenes, atentado y otros excesos.

Sentencia

Condenando a Victoriano Cardenal a un mes y un día de arresto mayor.

Ecos de la Montaña

La vergüenza nacional no es ya esa figura escúrida y consumida que nos retrata la opinión pública con mil y mil epítetos satíricos bufones y mortificantes para clase tan modesta y humilde a la par que digna por su elevada misión docente, de la más alta consideración y respeto. No es esa vergüenza nacional la misera asignación del honorado y laborioso magisterio de primera enseñanza, la que en estos momentos de tristura aludimos nosotros, no atentamos contra ese desventurado martir del templo del saber humano en nuestro escrito; otra segunda vergüenza de nuestra madre patria es la que hoy nos hace poner el grito en el Cielo.

Reducidos los hijos de estas provincias a la más espantosa miseria, los labriegos

por inclemencias del Cielo, que no les envía la benéfica lluvia con la que verían fértiles y fructíferos sus campos; y por la falta absoluta de trabajos y medios de subsistencia los demás, vemos con harto dolor de nuestro corazón, emigrar centenares de familias, millares de jóvenes de robustos brazos, que abandonan el suelo bendito donde vieron su luz primera, para buscar en lejanos países una fortuna que han soñado al calor de sus miserios hogares exhaustos de todo recurso y medio de alimentación.

Vergüenza grande es para España ver con indiferencia desaparecer de su rico suelo a los hijos que haríanla más feliz si los gobiernos que la mermaron con sus torpezas el poderío que tuvo en otros más dichosos tiempos, dieran la protección y ayuda que aquellos necesitan para no verse obligados a emigrar a otros más ricos países que el nuestro, riqueza que proporciona el trabajo constante y la buena administración de sus representantes.

En muy pequeño intervalo de tiempo, ha desaparecido la mayor parte de la lozana juventud de estos pueblos y esta mancha no interrumpida de honrados españoles: esta merma de brazos que se hace a la agricultura, clama a grandes voces un eficaz remedio de nuestros gobiernos. Se hacen necesarias medidas supremas, para contener esa corriente de emigrantes que abandonan el campo, el taller, la fábrica, el comercio... todo lo que es y significa vida y riqueza de un país, por la desconsideración del trabajo por la falta de recursos y por otras mil y mil circunstancias de cuyo remedio son encargados aquellos que nos dirigen y gobiernan.

Es una vergüenza decimos que se agoten las arcas del Tesoro público en bagatelas y piqueñeces, mientras el hambre y la miseria se apodera de los que producen trabajo y sudor.

Acabe de una vez nuestro quijotismo español y procuremos acabar nuestros ministros, no por medio de Reales órdenes ni Reales decretos de mucho ruido y pocas nueces, con la miseria que espanta y progresa en el país: que se facilite trabajo y medios de subsistencia a los hijos de la patria que hoy perecen de necesidad, y dejándose de irritantes charlatanías en las Cámaras populares, apresúrense a estudiar los medios de sofocar la crisis que nos atormenta y aniquila. Esto pide el pueblo productor, honrado y laborioso.

Esto reclama a voz en grito la nación española y los hijos del trabajo y de esa manera se evitará que esos miles de emigrantes huyan de su patria, porque les niega el alimento que es el trabajo.

El correspondiente.

Valle de Araiz 25 de Octubre.

LA «GACETA»

La recibida ayer contiene las siguientes disposiciones:

MARINA.—Real orden anulando el nombramiento de aprendiz maquinista expedido a favor de José Díaz Manjardin.

FOMENTO.—Real orden disponiendo se aumenten las cantidades que se indican sobre lo consignado como gasto probable en el año actual en las obras de carreteras que se indican.

Otra disponiendo se ejecuten por administración las obras de carreteras que se expresan.

DIARIO MILITAR

ARTÍCULO TERCERO TRANSITORIO

Las antigüedades que han de servir de base para declarar derecho desde 1.º del actual al abono de los sueldos de coronel, teniente coronel, comandante y capitán asignados al arma de Infantería, en los casos y condiciones que determina el artículo 3.º transitorio del Reglamento de ascensos en tiempo de paz, y disposiciones posteriores para su aplicación, son las siguientes: 11 Julio de 1894 para los tenientes coroneles y comandante, 17 Septiembre de 1892 para los capitanes, y 21 Mayo de 1896 para los primeros tenientes.

Campos y mercados

EN NAVARRA

Impresiones

Dos notas resaltan en las informaciones que nos han remitido nuestros estimados correspondientes: una grata, la otra sensible; y ambas son ya conocidas por nuestros lectores respecto de algunos pueblos

ced en mendarle la plana a la iglesia ¿que lo otorga?

—No son, respondió Perico, escrúpulos religiosos los que tiene mi madre, dice que enlaces tan cercanos repugnan a la naturaleza; que una misma sangre se rechaza y no se goza, porque tarde ó temprano los persiguen y alcanzan males, desgracias y desavenencias: Cuenta de esto cien ejemplos.

—No le haga caso, dijo Ventura; déjala anunciar y cantar males, como una lechuzca. Siempre han de tener las madres alguna cosa que oponer a los casamientos de los hijos.

—No, respondió Perico con gravedad; no, sin el consentimiento de mi madre no me casaré nunca.

Anduvieron algunos instantes en silencio; al cabo de los cuales dijo Ventura;

—Ello es que yo soy como el patrón araña: que embarcaba la gente y se quedaba en tierra, ó como el predicador decía: haced lo que os digo y no lo hago. Pues acaso ¿no me tiene a mí la voluntad de mi padre sujeto como a un león una cuerda de lana? Porque, ¿eres tu, Perico, que si no fuese por mi padre, que no quiere, no estaría yo a estas horas en Utrera, en donde se alista ese escuadrón de voluntarios para ir a batirse contra los traidores ¡infames, que se nos cuecen por las ¡puertas como amigos, para hacernos dueños del país a imponernos el yugo extranjero? ¿Sabes, Perico, que lo que acá hacemos viendo marchar los otros

por noticias que durante la semana le nos anticipado a esta revista.

La nota agradable es la de que han caído lluvias más ó menos copiosas en todas las comarcas de la provincia, suministrando a los campos, en unos pueblos toda la humedad que por el momento necesitaban, y en otros, no tanta, pero sí la suficiente para que se pueda continuar la siembra de cereales en mejores condiciones que las en que se comenzó.

Que esto es un gran bien para la agricultura navarra, nos parece indudable, y así lo manifiestan nuestros correspondientes, que entienden más que nosotros de estas cosas.

Al beneficio que las últimas lluvias reportarán a los propietarios ó cosecheros, se junta el que experimenta la clase jornalera, porque al reanudarse la siembra en los muchos pueblos en que estaba suspendida, por no estar los campos en condiciones favorables a la germinación de las semillas que en ellos se depositaron, encuentran ocupación y, por consiguiente, jornal muchos braceros que experimentaban más dolorosamente que nadie los efectos de la sequía.

Pero al lado de todo eso tenemos que consignar otra noja bien opuesta. A las benéficas lluvias ha seguido un persistente viento que ha secado en parte las tierras favorecidas por la lluvia, mermando en proporción mayor ó menor el beneficio producido por las mismas.

Y a eso hay que agregar el daño, que resulta muy grande, causado en no pocos pueblos de la Ribera por los hielos tan fuertes como prematuros de que hablan nuestros correspondientes en cartas que ya hemos publicado y en las que a continuación verán los lectores.

En cuanto al movimiento mercantil de productos del campo, nada interesante podemos registrar hoy. Los precios corrientes aparecerán más adelante.

Notas locales

Carcastillo

Las aguas que estos días nos han favorecido, son muy suficientes para hacer una siembra muy buena en las tierras sencillas del monte, y regular en las huertas, estando muy satisfechos los labradores del estado general del campo, esperando sigan el tiempo con tendencias a lluvia, para reparar el mal año que ha azotado a la agricultura, con el próximo en que esperan buen resultado, dado el tiempo con que ha empezado.

La venta de productos del campo está paralizada.

Miranda

Después de una larga temporada de sequía, renació la esperanza de los labradores con la lluvia de ayer, y el agricultor recuerda el «Llufran que dice: «A siembra mojada media cosecha asegurada.»

La helada del día 20 ocasionó grandes perjuicios en las alubias, maíces y pimientos, pérdidas que, sumadas a las que sufrió este pueblo en la última cosecha, aumentarán el malestar de estos vecinos en este invierno.

Mérida

Los sembrados presentan buen aspecto. El abono mineral ha producido buen efecto.

No se han realizado ventas de líquidos ni de granos.

Esta noche pasada ha llovido mucho; así que hay mucha animación entre los labradores para sembrar.

Ohanos

Se ha terminado la recolección de la uva, siendo la cosecha corta con relación al viñedo americano en producción; se han recolectado 40.000 cántaros de buena clase.

Tenemos un gran tiempo para verificar las operaciones de la siembra.

Hacia mucha falta el agua, y por fin el día de ayer estuvo todo él lloviendo, así que los labradores marchan presurosos a depositar sus semillas en las fértiles tierras de este término.

Todavía existen en las bodegas 4.000 cántaros de vino viejo.

De trigos hay mucha existencia; mercados encalmados.

Habia exceso de peones, pero ahora, con estas buenas aguas que han caído, se emplearán todos.

Villafraza

Ahora todos los labradores están arrancando remolacha por el orden de numeración que avisan de la fábrica.

y quedarán lonos; es de malos españoles y de cobardes?

—Eso mismo pienso yo, respondió Perico; pero ¿cómo dejo yo a mi madre y a mi hermana, que no tienen sino a mí a quien volver la cara?—Pero ten entendido que si mi madre se empeña en no dejarme entrar no he de poder vivir así, y me voy con los demás mozos. Estoy resuelto.

—Y bien qué harás, dijo con energía Ventura.—Por mí, el día bueno pensado, por más que me llamen, no contestaré. Aquel día, créelo, Perico, habrá algunos franceses de menos sobre el suelo de España.

—Y Elvira?—preguntó Perico.

—Hará como otras. Me aguardará... ó me llorará.

Habían llorado.

CAPITULO II.

La casa de la familia de Perico era espaciosa y estaba primorosamente blanqueada por dentro y por fuera; a cada lado de la puerta tenía apoyando en la pared un banco de caí y canto. En la casa-puerta ponía un farol ante una imagen del Señor, que se hallaba colocada sobre el portón; según lo exige la católica costumbre de hacer proceder a todo un pensamiento religioso, y ponerlo todo bajo un santo patrocinio. En medio del espacio patio se alzaba frondoso sobre su robusto y pulido tronco, un enorme naranjo, un arrate circular protegía su base como una corza. Desde infinidad de

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 2

Perico el triste

tarde de Enero del año 1810, hubiese podido oírse la sonora y fresca voz de un joven como de unos veinte años, que con la copeta al hombro, caminaba con paso firme y ligero por una de las veredas trazadas en los olivares. Su cuerpo, quebrado de cintura, era alto y airoso; su persona, sus ademanes, su modo de andar, tenían la soltura, la gracia, la elegancia, que el arte se esfuerza en crear, y que la naturaleza reparte a manos llenas a los andaluces. Llevaba alta y erguida una cabeza coronada de rizos negrosi modelo del bello tipo español. Sus grandes ojos negros eran vivos; su mirada firme y llena de inteligencia; su bien formado labio superior se alzaba con un gesto de alegre zumba, enseñando su blanca y brillante dentadura. Toda su gallarda persona respiraba una superabundancia de vida, de fuerza, de energía. Un botón de plata sujetaba sobre su cuello moreno su blanca camisa. Llevaba una chaqueta cortita de paño pardo, calzones cortos de la misma tela, sujetos de en la rodi-

lla con cordones y borlas de seda; una faja de seda amarilla ceñía con varias vueltas a su delgada cintura. Zapatos de vaca y polainas de lo mismo, finamente perpunteadas, calzaban sus bien formados pies y jernas; un sombrero de ancha ala, llamados calañes ó portugués, guarnecido y adornado de terciopelo y de borlas de seda, airoso y ligeramente inclinado hacia el lado izquierdo, completaba el elegante traje andaluz.

—Ese joven, conocido por su indole activa, su genio arrojado y valiente, fué llamado por el capataz de una de las haciendas mencionadas, para ser guarda mientras se hacía la cogida de la aceituna. Iba cantando:

—Cuando voy a la casa De mi María, Se me hace cuesta abajo La cuesta arriba.

Y cuando salgo Se me hace cuesta arriba La cuesta abajo.

Al llegar a un vallado, que cercaba el olivar, el guarda, sin pararse a buscar un portillo, saltó por encima y se halló en un camino frente a frente de otro muchacho poco mayor que él, que también se dirigía allí; lugar como el primero. Vestía este el mismo traje que aquel, pero era menos alto y menos erguido su persona. Sus ojos pardos eran menos vivos, y más tranquila su mirada; su boca más grave, y su sonrisa más dulce. En lugar de escopeta llevaba una

azada al hombro; procedíale una burra, a la cual no arreaba, y le seguía un enorme perro de pelo espeso y corto, de un blanco amarillento, perteneciente a la hermosa casta de perros del ganado de Estremadura.

—¡Hola! ¿eres tu, Perico? Dios te guarde, dijo el apuesto guarda.

—Y a ti también, Ventura, respondió el otro, ¿vienes a holgar?

—No, respondió Ventura, que vengo por ayos.—Además hoy ocho días.

—¿Qué no ves a mi hermana Elvira?—interrumpió Perico con su dulce sonrisa. Bueno, amigo, de un avío dos manda dos.

—Callar y calleremos, Perico; que el que tiene tejado de vidrio, no tire piedras al del vecino, respondió el guarda.

—¡Dichoso tu, Ventura, prosiguió Perico suspirando, que te podrás casar cuando quieras, sin que nada a ello se oponga!

—¿Y qué?—preguntó Ventura, ¿quien ó qué cosa se podría oponer a que te casases tu?

—La voluntad de mi madre—respondió Perico.

—¿Qué me dices?—exclamó Ventura; ¿y por qué es eso? ¿qué falta tiene que ponerle a Rita, que es joven, bien parecida y de buena gente, pues es prima tuya?

—¡Caballero! esa es la razón que su merced alega para no ser su oso.

—¿Escrúpulos de vieja: ¿quiere su mer-

GACETILLAS

Estrella 26. El mercado de hoy ha estado bastante concurrido.

Azagra. Los perjuicios causados por los hielos el día 22 se calculan en 40 á 50.000 pesetas.

Barasoain. El hielo en los últimos días ha causado daños en las hortalizas, en los viveros de vid y en las viñas.

Los-arcos. La vendimia se ha hecho en esta villa; pero ha sido muy escasa.

Cáteda. La siembra se ha verificado en buenas condiciones, no obstante la sequía y frío viento de la primera quincena de Octubre;

Lerín 24. Después de una fuerte helada del día 22 en la que echó á perder los pimientos, alubias tardías y otros frutos, tenemos un tiempo bueno, pues, aunque poco, está cayendo agua todo el día, que favorecerá á la sementera.

Lodosa. La helada del último domingo ha confirmado los temores indicados en mi revista anterior, pues la mayoría de los pimientos tardíos quedaron quemados por completo, y a pocas alubias sufrieron la misma suerte, calculándose las pérdidas en 60.000 pesetas.

Marchante. El martes por la tarde y noche cayó una lluvia regular; pero ha seguido un viento norte fuerte y frío como en Enero, que hará no se aproveche como debiera la humedad.

Piñeramilera 26. Por fin, ha llegado la lluvia tan deseada y los agricultores han emprendido afanosamente las tareas de la siembra.

Urroz (villa). Cayeron muy buenas aguas los días 23 y 24, pero han vuelto los vientos fríos y grandes heladas para el tiempo que estamos.

Precios. Trigo.—Arguedas 6 pesetas robo; Lerin 6; Mérida 6,50; Carcastillo 6,26; Lodosa 6; Andosilla 6,22; Murchante 6 á 6,25; Obanos 5,75; Azagra 5,75; Barasoain 5,75; Villafranca 5,75; Legaria 5,75; Urroz (villa) 5,60; Caseda 6; Los-arcos 6; Luquin 5,75 á 6; Pie dramillera 5,75 á 6 y Estella 4,09 doble decálitro.

Cebada.—Arguedas 3,75 pesetas robo; Lerin 3,25 á 3,50; Mérida 3; Carcastillo 3,25; Lodosa 3,75; Obanos 3,50; Azagra 3,50; Andosilla 3,50; Murchante 3,50 á 4; Barasoain 3,25; Villafranca 3,50; Legaria 3,25; Urroz (villa) 3,50; Caseda 3,50; Los-arcos 3,25; Luquin 4 y Estella 2,49 doble decálitro.

Avena.—Arguedas 3,50 pesetas robo; Lerin 3 á 3,25; Obanos 3; Azagra 3; Mérida 3; Carcastillo 2,75; Lodosa 3,50; Andosilla 3; Murchante 4; Barasoain 3,25; Urroz (villa) 3,15; Caseda 4,25; Los-arcos 2,25 á 2,50; Luquin 3,25 á 3,50 y Estella 2,37 doble decálitro.

Maiz.—Arguedas á 4 pesetas robo; Mérida 4,50; Lodosa ídem; Murchante de 5,50 á 6; Obanos 5; Barasoain 4; Villafranca 5; Urroz (villa) 3,75; Estella 3,75; Los-arcos 3,25; Luquin 4 y Estella 2,49 doble decálitro.

Habas.—Lerín á 5,50 pesetas robo; Lodosa 6,50; Villafranca 6; Obanos 7; Urroz (villa) 8; Estella 4,44 doble decálitro.

Alubias.—Lerín de 9 á 12 pesetas robo; Mérida 10; Lodosa 11; Villafranca 11; Urroz (villa) 13.

Aiscol.—Urroz (villa) á 4,50 pesetas robo; Estella 3,20 doble decálitro.

Beza.—Urroz (villa) á 5,25 pesetas robo.

Girón.—Urroz (villa) á 4,25 pesetas robo.

Vino comun.—Lerín de 2,50 á 3 pesetas cántaro; Lodosa 2; Andosilla 2,25; Murchante de 1,50 á 1,80; Barasoain 4,37; Villafranca de 1,75 á 2; Obanos 2; Azagra 2; Urroz (villa) de 2,10 á 2,75; Estella 3; Caseda 2,25; Los-arcos 1,50; Luquin 1,75.

Aguardiente seco de vino.—Villafranca á 14 pesetas cántaro; Lodosa 16.

Id. de orujo.—Villafranca 12 pesetas cántaro.

Avisado de vino.—Villafranca á 16 pesetas cántaro; Obanos 20.

Id. de orujo.—Villafranca 14 pesetas cántaro.

Acetite.—Lerín de 15 á 16 pesetas arroba; Murchante de 15,50 á 16; Urroz (villa) 15,75; Estella 15; Caseda 15; Los-arcos 15; Villafranca 1,50; Lodosa 15,75; Luquin 16; Obanos 16,50.

Patatas.—Arguedas á 1,25 pesetas arroba; Lerín de 0,75 á 1,25; Andosilla 0,85; Murchante 1,50; Barasoain 0,75; Urroz (villa) 0,50; Estella 1; Villafranca 1; Lodosa 1; Obanos 1.

Precio de los jornales á seco.—Mérida á 2 pesetas; Andosilla 2; Barasoain 2; Urroz (villa) 2,10; Caseda 1,75; Los-arcos de 1,50 á 1,75; Villafranca 2,25; Lodosa 2; Luquin 1,75; Obanos 2.

Idem con vino.—Mérida 1,75 pesetas; Andosilla 1,50; Murchante 1,50; Villafranca 2.

Idem con la costa.—Mérida á 1 peseta; Urroz (villa) 1,1; Caseda 1; Luquin 1.

LAS PRÓXIMAS ELECCIONES DE CONCEJALES

El Gobernador civil de esta provincia publica en «Boletín Oficial» extraordinario de fecha de hoy la convocatoria, señalando el día 12 de Noviembre próximo para las elecciones de concejales, con objeto de que se verifique la renovación bienal de los Ayuntamientos.

A la convocatoria acompaña el indicador siguiente:

28 Octubre.—Empieza el periodo electoral con la publicación en el «Boletín Oficial» de la convocatoria. Publicada esta, los Alcaldes harán exponer al público las listas definitivas de los electores hasta el día en que termina la elección.

5 Noviembre.—Como domingo inmediato anterior al de la elección se reunirá la Junta municipal del Censo al efecto de lo prevenido en el artículo 18 del Real decreto de adaptación.

En el mismo día los alcaldes anunciarán por edictos los locales en que hayan de reunirse las respectivas Secciones electorales, en la forma prevenida en el párrafo 2.º del artículo 26 del mismo Real decreto y cumplirán lo demás en él prescrito.

También en el mismo día los alcaldes, como presidentes de las Juntas municipales, comunicarán al acta de la sesión á que se refiere el artículo 18 á los presidentes de las mesas de las secciones que ellos no hayan de presidir y á todos los designados para interventores y suplentes, citando á éstos para el día y la hora en que haya de comenzar la votación.

12 de Noviembre.—A las siete de la mañana se constituirá la Mesa en el local designado para cada Sección, y para el público se abrirán los locales antes de las ocho de la mañana, á fin de que á esta hora en punto comience la votación.

Los Alcaldes pondrán á disposición de las Mesas electorales, en el momento de su constitución, las listas definitivas y demás documentos á que se refiere el art. 7.º del Real decreto de adaptación. A las diez y seis en punto (cuatro de la tarde) terminará la votación, que se verificará conforme á lo dispuesto en los artículos 28, 29, 30 y 31 del Real decreto mencionado y se procederá al escrutinio y operaciones posteriores, con arreglo al artículo 39 y siguientes del mismo decreto.

16 Noviembre.—Como jueves siguiente al domingo de la votación, la Junta general de escrutinio se reunirá á las diez de la mañana en la Sala del Ayuntamiento, y en su defecto, en otro local decoroso y capaz que el alcalde ponga á su disposición, para verificar las operaciones del escrutinio, conforme á lo dispuesto en los artículos 48, 49, 50, 51, 52, 53 y 54 del Real decreto de 5 de Noviembre de 1890.

Terminadas estas operaciones, el presidente de la Junta de escrutinio la declarará disuelta y concluida la elección. Termina el periodo electoral.

La exposición al público por los Ayuntamientos de los nombres de los elegidos y las reclamaciones que se formulen sobre su incapacidad ó sobre la nulidad de la elección, se ajustarán á las disposiciones de los artículos 3.º y siguientes del Real decreto de 24 de Marzo de 1891.

1.º Enero 1906.—Se constituirán los nuevos Ayuntamientos, según previene el Real decreto de 2 de Julio de 1901 y en la forma que determina su ley orgánica. (Artículos 53, 54, 55 y 56).

Tribunales

Mateo Alzorritz y Loyola lo procesan por expención de moneda falsa, pero el Tribunal popular dice ¡que nones!, por un par de veces.

El 18 de Mayo último se celebró en esta Audiencia esta misma causa, y el Jurado dió un veredicto de inculpabilidad; pero como el fiscal pidiera revisión y la Sala se lo concediera, volvióse á celebrar ayer dicha causa.

No es precisamente Alzorritz el que más ha sufrido, como consecuencia del delito que se le acusa, sino una simpática guizona del vecino pueblo de Biurrun que, después de pasar en esta población el día 17 de Octubre del año último, quiere volver á su pueblo, pero el taquillero de la estación del ferrocarril le dice que el duro que le entrega para pago del billete es falso!

La pobre mujer no se da por vencida y saca otro, otro y otro... hasta ocho ¡todos falsos!

(Expectación). Llega á Biurrun y cuenta á las vecinas lo sucedido.

Cunde la alarma, se extiende el pánico, atribuyendo aquella y estas la procedencia de dichas monedas á Mateo Alzorritz que les había pagado por compra de varias partidas de trigo y cebada, á cuyo negocio aquel se dedicaba.

La guardia civil de dicho puesto practica un reconocimiento en casa del Mateo Alzorritz y le encuentran y ocupan la respetable cantidad de 2.000 pesetas en monedas de duro, que apear de ser de plata, son de acuñación ilegal.

El Fiscal, en forma alternativa, dice que constituye un delito de expención de moneda falsa ó tentativa del mismo delito.

Por el contrario, la defensa dice que no constituye delito y que por tanto no es autor el procesado.

El veredicto del Jurado es de inculpabilidad, se absuelve al procesado, pónesele en libertad, y... sonríanse ustedes de la peseta enferma ante la peseta falsa.

EME.

Ayer se recibió la siguiente comunicación del alcalde de Mendigorria fecha de anteayer:

«Tengo el sentimiento de manifestar á V. S. que sobre las seis ó siete y media de la noche de hoy se ha producido un tumulto en la calle de los Angeles número 4, que es donde habita el párroco de esta villa, amotinándose casi todo el pueblo en edades y sexos, efecto de la noticia de que un coadjutor ha sido destinado á otro pueblo, esforzando la puerta de la calle y entrada, habiendo subido un tropel de gente á las habitaciones y viendo no se encontraba el párroco se han ido retirando, y á la hora en que escribo, los ocho menos cuarto, ya no se oyen voces descompasadas.

El coadjutor referido era vecino de esta villa.»

Por el gobierno civil se han dado las oportunas órdenes al alcalde de Mendigorria para que si lo necesita requiera el auxilio de la guardia civil de los puestos inmediatos.

La Sala de Gobierno de esta Audiencia ha autorizado el licenciamiento del recluso en el penal de Ocaña, Eugenio Castellanos Gárate, para el día 30 de Enero próximo; y el de Laureano Castañares Blazquez, para el 21 de Diciembre, que se encuentra en la prisión de Burgos.

El día 4 de Noviembre dará un concierto clásico en Zaragoza el eminente pianista Joaquín Malats.

En Logroño han contraído matrimonio Carlos Martínez Castroviejo, natural de Ezcaray y Josefa Cadarso Perez, natural de Viana.

Con el juicio por jurados de ayer terminaron los correspondientes al partido de Pamplona y del actual cuatrimestre.

Hasta Abril ó Mayo próximo no darán principio los del primer cuatrimestre del año 1906.

Se encuentra en esta ciudad el general señor Ruiz.

Ha salido para Madrid nuestro respetable amigo señor marqués de Val de Erro.

Lleve feliz viaje.

De su larga excursión veraniega han regresado á Pamplona nuestro distinguido amigo don Alfonso Gaztelu y su elegante señora.

Sean bien venidos.

Los haberes de las clases pasivas correspondientes al mes de Octubre último, serán satisfechos por la caja de la Tesorería de Hacienda de once á doce y media en los días que á continuación se expresan:

- 1.—Montepío civil, cesantes, exclaustrados y remunerarios.
2.—Retirados desde la A á la M.
3.—Desde la M á la Z.
4.—Montepío militar.
5.—Todas las nóminas.
6.—Retenciones.

Por no haberse presentado pliego alguno de proposiciones, no se pudo verificar ayer la subasta del arriendo del Teatro Gayerre, por dos años.

Hasta la fecha solo han solicitado el arriendo del coliseo por temporadas, los señores Simonetti, Camacho, Palma Reig y Utray.

Ayer se recibió en esta ciudad la noticia de haber sido destinado á la Audiencia de Valladolid, á ejercer el mismo cargo, el ilustrado secretario de gobierno de esta Audiencia don Santiago del Valle.

Lamentamos la ausencia de nuestro querido amigo ilustrado funcionario de la administración de Justicia, que en el poco tiempo que lleva en esta Audiencia, ha sabido captarse la amistad y simpatías de sus compañeros y subordinados.

Al mismo tiempo que sentimos su marcha, le damos la enhorabuena por haber conseguido lo que tenia solicitado al ministro de Gracia y Justicia.

Ayer con la solemnidad de costumbre juró y tomó posesión del cargo de magistrado de esta Audiencia don Pedro Arias y Gago, procedente de la provincial de Logroño.

Dámosle nuestra enhorabuena.

Al poco rato y ante la Sala de gobierno juró y tomó posesión del cargo de Procurador don Cristino Iturbide.

Le reiteramos nuestra enhorabuena.

Los ingleses acaban de introducir en sus escuelas el fonógrafo como profesor de pronunciación. Hacía tiempo que se intentaba en Longholm. Han sido los resultados tan buenos, que el inspector general de las escuelas ha concluido por la adopción del fonógrafo en todas las escuelas inglesas.

Permitásenos ser en esto algo excépticos; podrá ser el fonógrafo un pasatiempo, pero lo que si dudamos que sea un maestro desde el punto de vista de la pronunciación.

Leemos en un periódico de Barcelona: «Ha tomado posesión del cargo de jefe de la estación de los ferrocarriles del Norte el digno y probo empleado don Santos Elizondo que prestaba anteriormente sus servicios en la estación de Cortes (Navarra).»

Por la Presidencia de esta Audiencia Territorial se ha expedido título de Procurador á favor de D. Alberto Velasco y García, el cual ejercerá dicho cargo en San Sebastián.

Una de las novedades que ofrecerá el próximo viaje marítimo que han de emprender los príncipes de Gales á las Indias, es la publicación á bordo, de un periódico, que informará á los pasajeros de cuantas novedades ocurran en el mundo entero, así como también detallarán los incidentes del viaje. El buque lleva numerosos aparatos telegráficos sin hilos, y el periódico estará dirigido por el cronista que acompaña á S. S. AA. en la interesante expedición.

Dicen de Zaragoza que el 17 de Noviembre empezarán las oposiciones á las auxiliares de la graduada de niñas de aquella ciudad, y tan pronto como terminen empezarán las oposiciones á las escuelas de niñas del distrito.

Ha sido remitido á esta Audiencia por el Juzgado de Estella el sumario instruido á virtud de los vandálicos y salvajes hechos llevados á cabo en Mendavia con motivo de la visita pastoral de Mayo último.

Dicho sumario se compone de dos piezas y un total de 632 folios. Hasta ahora el procedimiento se sigue contra trece individuos.

Desde hoy hasta el día 2 de Noviembre próximo, vacan los Tribunales de esta ciudad con motivo de estar destinados dichos días al estero y limpieza de los locales y dependencias del Tribunal.

Los Juzgados no interrumpirán sus tareas.

En Cascano ha sido herido en la mano el guardá Antonio Sanchez por su vecino Leocadio Alava, al tratar aquel de ocuparle una porción de costas para cazar pájaros.

El Juzgado instruye diligencias.

Un abogado portugués, don Juan Pereira Seves de Oliveira, está recorriendo España recogiendo recursos para fundar un establecimiento benéfico.

El señor Seves de Oliveira quedó sordo y mudo á causa de la terrible impresión que le produjo ver que ardió su casa solariega y que sus padres morían abrasados por las llamas.

Es muy posible que este invierno visite Pamplona este filántropo.

Como verán nuestros lectores por la Conferencia de Madrid, han sido aprobadas las actas de Aoz y Tafalla, siendo proclamados diputados respectivamente los señores Conde de Redezno y Perez Moso.

Hoy á las nueve y media de la noche tendrá lugar en el «Casino de Eslava» un gran concierto por el sexteto que dirige el distinguido violinista señor Aramendia, con arreglo al siguiente programa:

- «Yone», overtura.—Petrella.
«Capricho Español», primera vez.—Serrano.
«Taurinauser», fantasía.—Wagner.
Fantasía sobre «El dominó azul».—Arrieta.
«En Tirol», walses.—Henri-José.
Agradecemos á su presidente señor Berrio la invitación que nos ha dirigido.

De nuestro diligente corresponsal en Betelu:

Terminada mi anterior comunicación y ya puesta en el buzón, se me dice que la combinación de pelotaris para el partido que ha de jugarse en Lecumberri, ha sufrido una importante modificación.

El partido que ha de jugarse el sábado en el frontón de Lecumberri será entre el Chiquito de Lecumberri y un afamado pelotari de Allo, contra los populares Francisco Recalde, de Lecumberri, y Miguel Echarri, de Aizaron; es un partido archi-super y no hay la menor duda que veremos la plaza de Lecumberri el día 28 cuajada de «satélites» apostalaris, á jugarse lindamente las pesetas.

El partido que se jugará el domingo en Arribas, será de 10 á 12 de la mañana y el de Betelu de dos á cuatro de la tarde.

Ayer falleció el antiguo empleado de casa Navasal, y conocido comerciante donde don Bernardo Echarren.

Hace dos días se sintió enfermo y á consecuencia de un ataque al corazón la muerte ha sorprendido en la plenitud de la vida.

Descanse en paz, y reciba su familia nuestro más sentido pésame por tan irreparable pérdida.

Emulsión de aceite puro de hígado de bacalao, el reconstituyente mejor y más agradable para los niños.—Farmacia de Arteaga.—Paseo de Valencia 32. (a) 30-1

Nuestra información

Conferencias telefónicas De la región

Alava

Vitoria 27 (8 noche). Una desgracia

En un monte de Ulibarri Arrátua ha sido encontrado el cadáver de un joven hijo del tabernero de Illanaza.

Dicho joven había ido con una caballería á comprar vino para el establecimiento de su padre, y, como tardase en volver, salieron á buscarle y le encontraron muerto.

Se cree que el infeliz se cayó durante el viaje de la mula con tan mala suerte que quedó muerto.

Remolacha. Personas inteligentes dicen que este año la cosecha de remolacha es excelente en toda esta provincia.

Nueva industria. En breve se dará principio al tendido de los cables de la fábrica cooperativa eléctrica, los cuales serán subterráneos.

El público de esta ciudad podrá utilizar los servicios de dicha fábrica en el próximo Noviembre.

El tiempo. Continúa el temporal de frío intenso. Esta madrugada ha helado, y según el estado atmosférico, mañana habrá también helada con los perjuicios consiguientes.

Procedente de la cárcel de Tudela ha ingresado en la de esta capital el procesado Manuel Martínez.

De esta última ha sido puesto en libertad, el procesado Teodoro Bertol.

Ayer tuvimos un día hermosísimo. Durante todo él lució espléndidamente el Sol. Ni un leve celaje empañó el azul purísimo del Cielo.

El viento Norte de los días pasados no quiso visitarnos afortunadamente, y por lo tanto la calma del ambiente fué absoluta.

Hizo calor de verano, y todos paseos de las afueras se vieron concurridísimos.

Los agentes municipales hicieron ayer varias denuncias por faltas cometidas á las ordenanzas municipales.

Ayer fueron denunciados varios dueños de casas por tener los patios sucios.

Se encuentra en Cascano pasando unos días el gobernador civil de la provincia don Vicente Zaidin.

Se encuentra enfermo ligeramente el digno jefe de la cárcel de esta ciudad, don Julian Arriaga.

Le deseamos un pronto y total restablecimiento.

Mañana día 29, como último domingo de mes, se celebrará misa solemne en honor del Gran Papa San Urbano en la iglesia parroquial de Santo Domingo á las nueve en punto de la mañana.

Sabañones.—Se curan en tres días con el Tópico Dolerop.—Frasco 0,60 pesetas: Farmacia de J. Martialay—Pamplona. 4-1 (a)

Según telegrama recibido por don Ricardo Samaniego, Corredor de Comercio de esta plaza y agente de la Compañía Trasatlántica, el día 25 llegó á Buenos Aires el vapor correo «León XIII» procedente de la Península.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el anuncio «Altas novedades» de los señores Varela hermanos.

El Director Técnico y Representante Ortopédico del Gran Gabinete Mecanográfico de Madrid, Prado, 22, llegará á Pamplona y recibirá solamente los días 31 y 1.º, de 11 á 6, en el Hotel La Perla á todos los que padezcan de hernias (quebraduras), deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies, que deseen adquirir los modernos aparatos articulados que con tan buen resultado se aplican en esta casa. Véase 3.ª plana. 3-2

En Suiza se pretende ahora tener un himno nacional nuevo, pues el actual no satisface á los suizos, y en éste sentido se ha presentado una proposición en las Cámaras federales. Pero ocurre que no pueden entenderse en tal asunto, pues los suizos franceses, los suizos alemanes y los suizos italianos tienen diferentes aspiraciones respecto al himno nacional de Suiza.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados á pasar los siguientes á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Sustituto, Hotel Albeniz, Agente marítimo, Hay 50 carneros, Denticina Olivares, Sustituto, Se alquila, Buena adquisición, Périda, Dinero, Verdadera ocasión, Siempre se hacen, Yrazu y Compañía, Estufas y cocinillas.

HAN FALLECIDO:

En Villafranca, doña Emilia Pereda Resana.

En Milagro, don Cristóbal López Palacios, veterinario.

En Urroz, don Robustiano San Martín. R. I. P.

El Obispo

El lunes regresará de San Sebastian el Obispo de esta diócesis.

El Excmo. Sr. D. José Cadena y Eleta celebrará Misa pontifical en la Catedral el día de Todos los Santos.

El corresponsal.

Guipúzcoa

San Sebastian 27 (9 noche.) La Gota de Leche

De Paris ha regresado el Dr. D. Manuel Celaya, que ha asistido como delegado del Ayuntamiento al Congreso de La Gota de Leche.

El señor Celaya ha visitado hospitales y clínicas y se propone dar cuenta de su viaje al Ayuntamiento en una memoria.

Felicitation. El Alcalde de esta ciudad, marqués de Rocaverde, ha dirigido un telegrama al jefe del Gobierno felicitándole por no haber ocurrido incidente alguno sensible durante la permanencia de Loubet en España.

Confirmación. El venerable Obispo de esta diócesis ha administrado el sacramento de la Confirmación en la iglesia del barrio de San Ignacio de Loyola. En el solemne acto han sido padrinos el duque de Mandas y su señora. Viajes. Han salido de esta ciudad para Londres los condes Munstener. Mañana marcharán á Madrid el general Despujols y los condes de Vilena.

Nota militar

Segun informes de buen origen, parece que no será relevado, aunque se dice que si y hasta se añade por cuál dijo que si y hasta se añade por cuál...

Un proyecto

D. Enrique Zagals ha pedido permiso al Ayuntamiento para establecer un moradero modernista junto a la Concha en unas rocas que hay frente al palacio Miramar.

El tiempo

Continúa el frío casi con la misma intensidad que los días anteriores.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 27 (10,10 noche.)

Bolsa

Banco de Bilbao 209. Id. de Vizcaya, dinero sin cambio. Polar, 91. Explosivos 281. Rosinera, 173 operaciones.

Cambios

Paris, 28,50. Londres, 32,37.

Sesión municipal

La sesión que hoy ha celebrado el Ayuntamiento ha carecido de interés. El Ayuntamiento ha acordado hacerse cargo del proyecto de celebrar en Bilbao una exposición arquitectónica en el año 1907.

—Mañana se empezará a formar el presupuesto para el año próximo comenzando por los gastos.

Lío en perspectiva

La sesión que celebre el Ayuntamiento en la semana próxima promete ser movidita.

La comisión de Fomento exigirá una indemnización al contratista que constituyó el tablado para el concurso de bandas y orfeones, por los perjuicios causados al hundirse el tablado estando celebrándose el certamen.

Los concejales socialistas piensan pedir que se exija la responsabilidad al arquitecto municipal.

Incendio

En Castillo de Elijabeitia se ha incendiado el caserío llamado La Arratiana, el cual quedó destruido completamente.

Fueron salvados de una muerte segura tres niños que se encontraban durmiendo cuando ocurrió el incendio.

Inauguración

El domingo 5 de Noviembre se inaugurará en Baracaldo un nuevo Circulo carlista, celebrándose por la mañana una misa y por la tarde una velada.

Para sancionarse

El representante de la compañía ferroviaria de Bilbao a Durango, señor marqués de Acilona, ha publicado una hoja impresa para rechazar los cargos que se le han dirigido por el fracaso habido en el proyecto de fusión de las compañías ferroviarias de la costa.

El tiempo

Durante las horas de sol ha hecho un día muy hermoso, pero por la noche se ha sentido un frío intensísimo.

El corresponsal.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 27 (6 tarde.)

Firma

Hoy han despachado con S. M. los ministros de Instrucción Pública y Fomento.

El señor conde de Romanones puso a la firma del Rey la autorización para leer en las Cortes un proyecto de ley sobre sindicatos agrícolas.

Lo que dice Villanueva

Como el asunto del día ha sido y es el disgusto del señor Villanueva con motivo de la distribución de condecoraciones y los comentarios que se hacían con este motivo se plantearía la crisis, hemos visitado al ministro de Marina, y nos ha dicho lo siguiente: No hay motivo—nos ha dicho que justifique la crisis de que tanto se viene hablando.

Respecto a lo de las condecoraciones, sepase una vez más que yo, como particular, hubiese aceptado con mucho gusto, y teniendo en ello un verdadero honor, la condecoración que me fue señalada, aunque fuese inferior a las demás, pero entiendo, como entonces, que como ministro de Marina no debía aceptarla, toda vez que ninguna razón había para la preterición.

Por otra parte, Mr. Loubet y Francia han merecido siempre y ahora lo merecen un profundísimo respeto. Pero estaré dudando entre bajar ó subir a la estación, pero como sospecho que había de ser objeto de crítica, que ostentase ó no condecoración francesa, decidí no bajar.

Elogios

S. M. el Rey al despachar hoy con los señores Mellado y conde de Romanones se manifestó que estaba reconocido a las autoridades de Madrid por el interés que se observó durante la estancia de Mr. Loubet.

El señor conde de Romanones ha publicado una circular relativa a las sociedades de crédito agrícola.

El ministro está satisfechísimo del progreso que se observa en estas Asoc.

El señor conde de Romanones ha publicado una circular relativa a las sociedades de crédito agrícola.

El ministro está satisfechísimo del progreso que se observa en estas Asoc.

El señor conde de Romanones ha publicado una circular relativa a las sociedades de crédito agrícola.

El ministro está satisfechísimo del progreso que se observa en estas Asoc.

hay 50 sociedades de esta clase, en las cuales hay más de 2.000 agricultores que reciben los beneficios de los préstamos del Banco de España sin que tengan necesidad de caer en manos de los usureros.

Congreso

Se abre la sesión a las dos cuarenta. Preside el señor marqués de la Vega de Armijo.

Discutiéronse las actas de Baracaldo, Cazalla y Albocacer, siendo aprobadas.

También se aprobaron las de Luarca, Aoiz y Tafalla.

Se suspende la sesión hasta las siete de la tarde.

Senado

Se abre la sesión bajo la presidencia del Sr. Lopez Dominguez.

En el banco azul no hay ningún ministro.

Juran el cargo varios señores senadores.

El Presidente manifestó que no hallándose presente ningún representante del Gobierno no podía empezar la discusión del Mensaje y que por tanto se suspendía la sesión.

Consejo de ministros.—Acuerdo importantísimo.—La crisis

A las tres y media se ha celebrado Consejo de ministros en la Presidencia.

En palacio no había ni porteros, pues se había anunciado el Consejo para las cinco.

Según nos manifestaron los ministros, el Gabinete autorizó, por unanimidad al señor Montero Rios para que solicitase de S. M. permiso para reorganizar todo el Gobierno, formando uno en el que tuvieran representación todos los grupos de la mayoría.

El señor Montero Rios terminado el Consejo marchó al Palacio con el fin indicado y todavía no ha salido del regio alcazar.

Moret, Canalejas y Puigcerver

Algunos políticos manifestaron esta tarde en el Senado que el señor Montero Rios tenía el propósito de formar un Gobierno con la base de los señores Moret, Canalejas y Puigcerver.

Interrogados estos señores acerca de su modo de pensar en este asunto han dicho que ellos no irán a formar gabinete, porque los prohombres del partido deben reservarse para mayores contingencias.

También han dicho que aunque ellos no entren en el Gobierno prestarán al señor Montero Rios apoyo incondicional.

Lo que puede resultar

Haciendo comentarios acerca de la crisis dice la gente política que si S. M. autoriza al señor Montero Rios para la reforma del Gabinete mañana mismo quedará planteada la crisis total.

Si por el contrario el Rey no accede a la petición del Presidente del Consejo entonces la crisis será parcial.

En los círculos políticos hay gran animación y se comentan con calor todos estos acontecimientos.

Desde luego es muy posible que esta noche se disipen las neblinas que empañan el cielo de la política y que se vea con gran claridad cuanto ocurre y cuanto hay de ocurrir.

El concurso de globos

Hoy, como estaba anunciado, se ha celebrado el concurso de globos y automóviles.

A las once se elevó un globo en la Plaza de la Almería.

S. M. y la familia real presenciaron la ascensión desde una azotea de Palacio.

Poco despues se elevaron los once globos, y tomaron la dirección del Escorial.

Al mismo tiempo los automóviles emprendieron la caminata en la misma dirección que los globos.

Algunos de los aerostatos cayeron en El Escorial, y fueron cazados por los automóviles.

La fiesta, que estaba organizada como ustedes saben, por «La Correspondencia de España» ha resultado un éxito.

Numerosísimo público ha presenciado la ascensión de los globos.

Hablando con Echegaray

El señor Echegaray nos ha dicho que el asunto de las condecoraciones carece en absoluto de importancia.

También ha dicho que ha recibido el presupuesto del ministerio de Marina, cuyos gastos ascienden a 33 millones.

Todavía no ha recibido el presupuesto de Guerra.

El viaje de Loubet

A las cinco y 58 minutos llegó el tren presidencial a Valencia de Alcántara.

La estación estaba llena de gente que tributó a Loubet una ovación.

Bolsa de Madrid

NOTICIA OFICIAL, COMPARATIVA

Día 25 Día 27

Duda perpetua 4 por 100.int. 78'30 78'30

Idem id. fin de mes 78'37 00'00

Idem fin próximo 00'00 78'32

Denda amortizable a 5 por 100 98'65 98'55

Acciones del Banco de España 424'50 427'00

ALCANCE EXTERIOR

LA REVOLUCION EN RUSIA

Kieff.—Ocho provincias del Sur y del Sur-Oeste que son Kieff, Kharkov, Moghileff, Podolsk, Wolyn, Tchernigoff, Bessarabe, Gtomir, se han unido al movimiento revolucionario.

Por todas partes se forman gobiernos prouisionales.

Las poblaciones estan armadas con fusiles.

Cuatro mil soldados se han sublevado uniéndose al pueblo despues de haber matado siete oficiales.

Moscow.—Noticias que se reciben de Helsingorff dan cuenta de que al sur de Finlandia ha comenzado la revolución.

Los soldados se unen al pueblo entre el cual distribuyen las armas que le sobran.

EN POLONIA

Varsavia.—Bandos populares armados han asaltado las imprentas de los periódicos rompiendo los moldes, impidiendo así que se tirasen los diarios.

Ha comenzado la huelga general en todas las fábricas.

En Lodz y Pabianze se han producido graves desórdenes.

Las tropas han hecho fuego varias veces en las calles contra el pueblo sublevado.

En estos combates resultan multitud de muertos.

Faltan pormenores de la revolución. En Varsovia y en Lodz adquieren los alimentos precios fabulosos.

EN PETERSBURGO

Petersburgo.—En virtud de una orden imperial firmada por el gran duque Wladimiro, las tropas de la guarnición de Petersburgo se han colocado bajo las órdenes de Trepoff.

BARCO ARDIENDO

Londres.—El Evening Standard publica un despacho de Odessa del día 26 de Octubre que dice:

«Comunican de Sebastopol que el «Exkiniaz-Potemkin» ha sido destruido por un incendio.

LLAMAMIENTO DEL CZAR

Petersburgo.—El Czar ha firmado un documento llamando al pueblo exhortándole a que combatan la revolución.

La nobleza forma milicias.

Segunda conferencia

Madrid 27 (11 noche.)

Congreso

A las siete de la tarde se ha reanudado la sesión del Congreso.

Se aprobaron varios dictámenes de la comisión de incompatibilidades.

El señor Alba pregunta si el Gobierno ha anunciado la crisis al Parlamento.

El señor marqués de la Vega de Armijo ha dicho que no sabía nada de la crisis, y a continuación ha declarado suspendida la sesión.

La crisis

Terminado el Consejo los ministros se separaron y el señor Montero Rios se marchó al Palacio despues de haber citado a los consejeros para las siete de la tarde, hora en que ya habria él conferenciado con S. M. y podía darles alguna noticia.

No está el Rey

El señor Montero Rios llegó al regio alcazar y allí le dijeron que S. M. habia marchado en automóvil al Escorial.

Volvió el presidente a su despacho oficial y allí se encontraban ya algunos ministros.

Dióles cuenta el señor Montero Rios de lo que ocurría, y a las ocho recibió un recado de Palacio el presidente manifestándole que el Rey acababa de llegar, y que a las nueve de la noche le recibiría.

Montero en Palacio

Volvieron a separarse los ministros, despues de haberlos citado el señor Montero Rios para las nueve y media en su casa y el presidente marchó a Palacio.

La entrevista con el Rey duró media hora.

En ella dijo el señor Montero Rios al monarca que despues de haber recogido informes de los conspicuos liberales y de los jefes de grupos de la mayoría se habia convencido de la necesidad de establecer una ponderación en el Gobierno procediendo a su reforma, y que con este motivo solicitaba la venia real para llevar a la práctica su proyecto.

Expuso al Rey la consideración de que en el gabinete no habia surgido ninguna dificultad, que no habia incompatibilidad alguna entre los ministros, ni enemistad personal ni política de ninguna especie y que esta reforma del Gobierno obedecía única y exclusivamente a cuestiones y conveniencias políticas que no tenían trascendencia.

S. M. escuchó atentamente las manifestaciones del Presidente de su Consejo de ministros y le dijo que teniendo necesidad de ir mañana a Guadalajara a su regreso daría la contestación que se le pedía.

Nueva reunion

Desde Palacio se dirigió el señor Montero Rios a su domicilio en el cual le esperaban ya todos los ministros a los cuales dió cuenta del resultado de su visita.

Mañana, pues, se conocerá la resolución del Rey, que según todas las sospechas será favorable a los deseos del señor Montero Rios.

Los que saldrán

Respecto a los ministros que dejarán vacantes sus puestos nada se sabe para poder sentar una afirmación categórica.

Únicamente puede aventurarse la afirmación de que saldrán del Gobierno los señores Villanueva, Mellado, Sanchez Roman y Gonzalez de la Peña, ministros de Marina, Instrucción pú-

Depósito de CEMENTO PORTLAND artificial

Marca ANCORA, de la acreditada fábrica de los señores Hijos de J. M. Rezola y Compañía, de San Sebastian

Esta fábrica, que no lleva más que cuatro años de existencia, ha vendido más de 50.000 (cincuenta mil) toneladas empleadas en España y América, en importantes obras de Puertos, Presas, Canales de conducción de aguas, hormigón-armado, etc., etc., con excelentes resultados.

Ninguna fábrica de esta clase en España y pocas del Extranjero podrian justificar la superioridad de su calidad.

VENTAS POR MAYOR Y MENOR.—PRECIO DE UN SACO 3,75 PESETAS Descuentos según la importancia del pedido. Dirigirse a TIBURCIO GUERENDIAIN, Mercaderes, 16 y Estafeta 1, Pamplona. 3-3 (a)

blica, Estado y Gracia y Justicia respectivamente.

Comentarios

No hay para qué decir que en los círculos políticos no se habla de otra cosa que de la crisis que en una forma ó en otra quedará planteada mañana inmediatamente, despues del regreso de S. M.

Hay caracterizados liberales que afirman que el Presidente tiene ya la lista de las personas que han de ocupar las vacantes que se hagan en el ministerio, pero que nadie más que él la conoce.

Suspensión

El señor Conde de Romanones ha manifestado que como consecuencia del estado de crisis en que se encuentra el gobierno, mañana no se celebrarán sesiones de cortes.

El concurso de globos

Uno de los automovilistas que salió en persecución de los globos elevados esta mañana, fué S. M. que en magnífico auto marchó hacia El Escorial persiguiendo al aerostato núm. 2 del aereo club.

Varios fueron los automóviles que perseguió a este globo, pero S. M. consiguió adelantarse a todos.

Le acompañaban el infante don Carlos y un ayudante.

A tres kilómetros de distancia del Escorial se vió descender el globo, cuando S. M. se hallaba a un kilómetro del sitio donde cayó el globo.

S. M. abandonó la carretera el carruaje y atravesando las tierras llegó al sitio donde se hallaba el aerostato, que iba tripulado por los señores Fernandez Duró y Guisasaola.

El Rey recogió a los aeronautas que se sorprendieron al ver al monarca, y colmados de atenciones por el regio automovilista regresaron a Madrid.

Los otros globos

El globo «Júpiter» cayó pronto a dos kilómetros de Carabanchel, pues tuvo un escape de gas que no pudo ser impedido a pesar de los esfuerzos realizados para ello.

De los demás globos no se sabe absolutamente nada, sospechándose que continúan su viaje y que tardarán en caer.

Loubet en Lisboa

Lisboa.—A las once de la mañana ha llegado a la estación de Lisboa el tren que conducía al Presidente de la República francesa.

La estación estaba brillantemente engalanada con artísticos decorados, predominando los colores azul, blanco y rojo y escudos.

El rey don Carlos I, la reina Amelia, el heredero del Trono, el gobierno y todas las autoridades de Lisboa esperaban en la estación al presidente de la República francesa.

Al entrar el tren en agujas las músicas interpretaron la Marcha real, y el inmenso gentío que se agolpaba a la puerta de la estación prorrumpió en vítores y aclamaciones.

D. Carlos y Mr. Loubet se dieron la mano, y despues se hicieron las presentaciones.

El trayecto de la estación a Palacio estaba materialmente lleno de gente que no cesó un momento de aclamar a Mr. Loubet.

El gobernador

Parece que el gobernador, ante reiteradas súplicas que se le han hecho, ha desistido de sus propósitos de presentar su dimisión.

El gobernador quería dimitir por el disgusto que le ha proporcionado la conducta de la autoridad militar, que a su juicio dió órdenes que no le incumbían.

De madrugada

Madrid 28 (2 madrugada.)

Los forasteros

Se nota en esta corte la marcha de forasteros.

La mayor parte de las calles, incluso las más céntricas han vuelto a adquirir aspecto ordinario, y ha desaparecido ya casi por completo el bullicio de estos días.

MENCHETA.

«La Competencia»

GRAN ALMACEN DE CALZADO

En esta casa se ha recibido un gran surtido de calzado para la presente temporada a precios nunca conocidos en esta capital; botas para caballero desde 5 pesetas en adelante, para señora desde 4; todo de última novedad; tambien hay chanclos de la acreditada marca «Boston» en forma Yanqui anchas; botas para señora en tafete Luis XV en colores y negras; botas de agua de los modelos más elegantes y cómodos, zapatillas francesas para casa de última novedad, botas suizas de las fábricas más acreditadas. El que desee pasar un invierno bueno no tiene más que hacer las compras de calzado en esta casa, que es donde saldrá mejor servido y más barato; tambien se dan cupones mercantiles de la sociedad «Progreso», con lo que pueden hacerse con un bonito regalo. 21, Chaptela 21, (junto a casa del Optico) 6-1.

«La Competencia»

GRAN ALMACEN DE CALZADO

En esta casa se ha recibido un gran surtido de calzado para la presente temporada a precios nunca conocidos en esta capital; botas para caballero desde 5 pesetas en adelante, para señora desde 4; todo de última novedad; tambien hay chanclos de la acreditada marca «Boston» en forma Yanqui anchas; botas para señora en tafete Luis XV en colores y negras; botas de agua de los modelos más elegantes y cómodos, zapatillas francesas para casa de última novedad, botas suizas de las fábricas más acreditadas. El que desee pasar un invierno bueno no tiene más que hacer las compras de calzado en esta casa, que es donde saldrá mejor servido y más barato; tambien se dan cupones mercantiles de la sociedad «Progreso», con lo que pueden hacerse con un bonito regalo. 21, Chaptela 21, (junto a casa del Optico) 6-1.

«La Competencia»

GRAN ALMACEN DE CALZADO

En esta casa se ha recibido un gran surtido de calzado para la presente temporada a precios nunca conocidos en esta capital; botas para caballero desde 5 pesetas en adelante, para señora desde 4; todo de última novedad; tambien hay chanclos de la acreditada marca «Boston» en forma Yanqui anchas; botas para señora en tafete Luis XV en colores y negras; botas de agua de los modelos más elegantes y cómodos, zapatillas francesas para casa de última novedad, botas suizas de las fábricas más acreditadas. El que desee pasar un invierno bueno no tiene más que hacer las compras de calzado en esta casa, que es donde saldrá mejor servido y más barato; tambien se dan cupones mercantiles de la sociedad «Progreso», con lo que pueden hacerse con un bonito regalo. 21, Chaptela 21, (junto a casa del Optico) 6-1.

«La Competencia»

GRAN ALMACEN DE CALZADO

En esta casa se ha recibido un gran surtido de calzado para la presente temporada a precios nunca conocidos en esta capital; botas para caballero desde 5 pesetas en adelante, para señora desde 4; todo de última novedad; tambien hay chanclos de la acreditada marca «Boston» en forma Yanqui anchas; botas para señora en tafete Luis XV en colores y negras; botas de agua de los modelos más elegantes y cómodos, zapatillas francesas para casa de última novedad, botas suizas de las fábricas más acreditadas. El que desee pasar un invierno bueno no tiene más que hacer las compras de calzado en esta casa, que es donde saldrá mejor servido y más barato; tambien se dan cupones mercantiles de la sociedad «Progreso», con lo que pueden hacerse con un bonito regalo. 21, Chaptela 21, (junto a casa del Optico) 6-1.

«La Competencia»

Altas novedades

DECORACIONES MURALES en Lincrusta Walton, Tekko Salubra, Anaglypta y Carton Pâte, para Salones, Gabinetes, Comedores, Cuartos de baño, escaleras, etc. Inmenso y variado surtido en papeles pintados de las mejores fábricas extranjeras. Droguería, papeles pintados y taller de pinturas de VARELA HERMANOS, Mayor, 37, Pamplona. 10-1

Gran liquidación de pañería

21, Pozo Blanco, 21 Cortes para trajes para señoras y caballeros Precios sumamente baratos; géneros del país y extranjeros. Estancia solo por unos días en esta ciudad. Precio fijo. 3-1

Traspaso

de confitería y cerería con mucha clientela y en buenas condiciones. Razón Paseo de Valencia número 12 entresuelo. 2-1

Nodriz

Hace falta una para criar en su casa. Informar en calle Mayor 27 cuarto piso. 2-1

Décimo de lotería

Quien hubiere encontrado uno que se perdió ayer, del número 30.993 para el sorteo del 30 del corriente, hará una obra de caridad entregándolo en la calle de Calderería, establecimiento del señor Mendizabal, pues lo perdió un joven obrero, que acababa de comprarlo por orden de su principal.

Del décimo extraviado se ha tomado nota en la administración en que fué expendido, para los efectos oportunos.

Una señora

ofrece indicar gratuitamente a todos los que sufren de reuma y gota, neurastenia, asma, estómago, diabetes, debilidad general, flujos, anemia, tisis, enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, despues de usar en vano todos los medicamentos preconizados hoy, en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecuencia de un voto Escibir a Carmen G. P. García, Aribau, 24, primero, Barcelona.

Anuncios recomendados

Sustituto para el remplazo de 1905, se ofrece para particular. Informarán Santo Andía 39 segundo piso. 3-3

Hotel Albeniz Tudela (Navarra.) Se traspaasa este acreditado Hotel en muy buenas condiciones. Para tratar dirigirse al Hotel Albeniz de San Sebastian ó al mismo de Tudela. -11

Agente marítimo Pasajes para todos los puertos conocidos, precios los más baratos. Comisiones y giros para Montevideo y Buenos Aires. Domingo Apesteegua, Mayor 106 y Zapatería 36, Pamplona. 20-12

Hay 50 carneros cuatromudados en venta; calle Mayor 33, Tafalla. Puede entenderse con Tomás Sanchez. 8-7

Denticina Oliveres
LA MEJOR QUE SE CONOCE
No solo facilita el babeo en la dentición y les hace muy llevadero este fatal período en los niños, sino que en cualquier edad evita grandes enfermedades y corrige los desarreglos habidos anteriormente. Depositarlo: don Manuel Negrillos. De venta: Farmacia de don Santiago Arteaga, paseo de Valencia y demás farmacias y droguerías. Caja 1'50 pesetas. 105-60

Sustitutos Se admiten que reunan condiciones; buen premio. Dirigirse á don Pedro Echepare, Curia 5, segundo Pamplona. 30-17

Se alquila una habitación cerca del puente de la Rochapea, núm. 14, Saturnino Navascués, que vive en el mismo número dará razón. 4-3

Buena adquisición Se desea vender una máquina de hacer gaseosas, con todos sus accesorios correspondientes, sifones y botellas de gaseosas. Esta máquina es nueva, puesto que no se ha usado más que un número. Informarán en la calle Mañueta 6-5

Pérdida El día 12 del corriente desapareció de la villa de Izal una vaca propiedad de don Santiago Ayeche. Tiene la vaca de cuatro á cinco años, pelo colorado queriendo dominar el negro; muy velluda en la ubre, hocico negro; lleva un cencerro gastado. 4-4

Dinero El Ayuntamiento de una importante villa de esta provincia tomará en préstamo de veinte á treinta mil pesetas con interés de 5 por 100 anual. Informará Eusebio Cañas, Mercaderes, 21. 3-3

Verdadera ocasión Se liquidan 15 máquinas nuevas de Werhlim en varios modelos y con muebles elegantes á coste de fábrica, se desea quitar de ellas por exceso de contribución. Al mismo tiempo advierto á los cazadores que he recibido un surtido completo de escopetas de varias clases, desde el precio de diez pesetas á 20 en pistón y de 17 á 40 en Lafusé. Estanislao Sola, rslojero y armero, Estrella. 6-6

Siempre se hacen con mucho gusto toda clase de impresos en la antigua y acreditada imprenta, almacén de papel y objetos de escritorio de la VIUDA É HIJO DE D. ROMAN VELANDIA San Nicolás 15 y 17 Pamplona. 15-14

Yrazu y Compañía BANCA
Calle Moreno, 967, Buenos-Aires
Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) á quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas. 134-124

Estufas y cocinillas Gran surtido en todas clases de cocinillas de los mejores sistemas, para quemar cok y leña. Cocinas económicas de las mejores marcas. Precios sin competencia.—Pídase catálogo que se remite gratis. Almacén de hierros y aceros de P. ARIZTI YABEN, Paseo de Valencia, 26. 8-3 (a)

Antiparasitaria, antiherpética, antisifilítica, antiescrofulosa, antibiliosa y reconstituyente. Oincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y en compet con sus similares nacionales y extranjeras. En la Iza, de 1884, se la concedió el

AGUA DE LOECHES PURGANTE Y CURATIVA

Unico gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL de LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tlla, mansanilla ó de menta, es muy eficaz para curar la obesidad, diabetes, infartos del hígado erisipela, catarros gástricos é intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades de la mujer. Su ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completan las curaciones con el uso del agua en bebida. La Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 15 bajos,—MADRID.

SANTOS ORTIGOSA
ZAPATERIA, 33 PAMPLONA



Esta casa ofrece al público un gran surtido en aparatos de saneamiento, desde el inodoro Water-Close con tapa de caoba, el chufe y setas de caucho, depósito de hierro-fundición, tiraje de metal y porcelana, y tubo de bajada, que constituye el completo, por el módico precio de 50 pesetas, hasta el elegante W. C. con lavabo inglés de porcelana fina floreada en dibujos París ó Japonés. Mingitorios de todas clases y precios, resultando siempre económicos. Cajas automáticas para papel retrete, zig-zag. Bañeras de zinc-doble, varias formas, hasta las lujosas de hierro-esmalte cuyo precio es sumamente módico. Lavabos: del sencillo de porcelana inglesa al vistosos floreado en delicados matices, con juegos de agua. Se responde del buen funcionamiento de cuantos aparatos se pongan de esta casa. 40-17

Elegantes aparatos eléctricos
Gran taller de hojalatería
Calle de Zapatería, número 33, Pamplona.

Santos Ortigosa
Zapatería 33, Pamplona.

MINGITORIOS
BAÑERAS DE TODAS CLASES
LAVABOS
Zapatería, 33

Servicios
DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada cuatro sábados ó sean 7 de Enero, 4 Febrero, 4 Marzo y 29 Abril, 27 Mayo, 24 Junio, 22 Julio, 17 Agosto y 16 Septiembre, 24 Octubre, 11 Noviembre y 9 de Diciembre, directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo de los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba, centro de América, y Norte y Sur, del Pacífico.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 13, de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasajes y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico.

Línea de Fernando Poo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental del Africa y Golfo de Guinea.

Salidas de Tanger: martes, jueves y sábados.

Línea de Tánger.—Salida de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.

Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, y de Cádiz el 28 de cada mes directamente para Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

30 Pesetas semanales
pueden ganar hombres y mujeres trabajando en su casa por su cuenta ó nuestra. Artículo novedad, fácil invento admirable y nunca visto. Enviando 25 céntimos en sellos se recibe, franco domicilio, elegante muestrario y explicaciones en español. Escribid: Sociedad Italiana, Corso Rey Humberto I, 462, Roma (Italia). (Franquear con sello de 25 céntimos.) 24-28-1. 5.

GABINETE DENTAL
DE **Mariano Rubio (hijo)**
CIRUJANO DENTISTA
Construye dentaduras artificiales de todos los sistemas. Dentaduras completas en cauchout á 30 duros. Empastes de cemento, platino, etc. desde 3 pesetas. Extracciones sin dolor por medio de la electricidad y otros anestésicos 2 pesetas. Reforma de dentaduras inservibles, precios sumamente baratos. Consulta gratis los domingos de nueve á once de la mañana. Plaza del Castillo 34 segundo piso, junto al Siglo XX. 15-14

ABONOS QUIMICOS
Sociedad anónima CROS
PRINCESA, 21.—BARCELONA

Superfosfatos.—Nitrato de sosa.—Sulfato amónico.—Sales de potasa etc., etc.

Depósitos en los principales Centros Agrícolas de España.

En la provincia de NAVARRA pidánselos precios y noticias mercantiles al

Sr. Delegado de la Sociedad Anónima CROS.—Pamplona.
OFICINAS Y ALMACEN
PAMPLONA, calle Nueva núm. 123. 90=50

SERVICIOS GRATUITOS
Análisis de tierras (1)—Consultas é instrucciones sobre el empleo de los abonos.—Suscripción á la revista «Los Abonos Químicos» y envío de varios folletos agrícolas. Dirigirse al director de las Oficinas de Información Técnica-Agrícola don Juan Gavilán, Zorrilla, 4, principal, Madrid.
(1) Remítense por correo.

Chocolates y Cafés
—DE LA—
Compañía Colonial
TAPIOCAS Y THES
38 recompensas industriales
Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

„La Navarra Agrícola,“
—ESTAFETA, 71, Pamplona—
Abonos para todas cosechas y cultivos con análisis garantizados.—Superfosfatos.—Sulfato de potasa.—Sulfato de hierro.—Sulfato de cobre.—Nitrato de sosa.—Cloruro de potasa.—Escorias Thomas.
Semillas de hortaliza, flores y forrajeras de absoluta confianza.
Arados de varias marcas Pulverizadores, Azufradores.—Máquinas para ingerter.—Espino artificial, etc., etc.
Dirigirse á M. Erro y Compañía, Estafeta, 71, Pamplona.

Pasatiempos

Tarjeta anagrama
Remitida por «Kikiriki»

S. Ranedo Zola Anel
Elda

Con las precedentes letras, formar el título de una obra teatral.

CHARADA
Remitida por «Sastre lechuga».

Un abrigo de señora y «primera» con «segunda», para conservar la carne es mi «dos tercera una»
Ahora falta mi «tres» pues es nota musical y es apellido mi «todo» de un ilustre general.

BUZON.
«Una coqueta».—Leyó Vd. mi contestación detenidamente? Vuelva usted á hacerlo y dígame si allí hay alguna afirmación. No paso de una duda, y tengo mis razones para dudar, no solo de usted, sino del mismísimo lucero del alba. Que usted me asegure que aquel trabajo es original suyo? Pues me basta su palabra y lo creo por infinito, y encima doy á usted las gracias por su colaboración. ¡Nirran en turno las restantes.
«Tartarin».—Entra en turno.
«El del candil».—Admitida la segunda. La anterior no está bien hecha.
«Un desoestantinopolista».—Eso no puede admitirse por lo inocentes que resultan los dos trabajos.
«El tío lila».—No está aceptable, vamos no la ha copiado usted bien.
«Petronio».—Si mal no recuerdo ese título no es así, sino La dama de las camelias, lo cual hace inadmisibile el trabajo.
«Cyran».—Entra en turno una charada y una tarjeta.
«El murciélago» (1).—Cáspita qué trabajo! Es una lástima que en este país se premie como se merece el genio. Le pido se premie como yo tengo el honor de manifestarle que he echado al cesto de la concienzuda tarjeta. La habría Vd. hecho de noche ¿eh?

Solucion á la tarjeta publicada el día 26.
Don Valentin Gayarre y Arregui, secretario de la Presidencia del Consejo de Ministros.
Han remitido soluciones exactas: «Una coqueta» y «Kikiriki»
D. CASTRO

Imp. de EL ECO DE NAVARRA.

La Union y el Fenix Español
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.
Cuarenta años de existencia.
Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.
Subdirector de la Compañía en Navarra, Vicente Santesteban, Constitución 49, Pamplona

Boletín Religioso
SANTORAL

Día 28 Sábado.—Santos Simón y Judas Tadeo, Apóstoles.—En la distribución de provincias que hicieron los discípulos de Jesucristo para ir á predicar el Evangelio, en cumplimiento de su misión, tocó á Simón el Egipto y á Judas la Mesopotamia; pero después se reunieron ambos Apóstoles en Babilonia é hicieron grandes conversiones. Se trasladaron luego á Sumir, y allí padecieron martirio, según testimonio de antiguos historiadores. San Simón fué aserrado por medio del cuerpo, y San Judas le cortaron la cabeza de un hachazo, uniendo por este medio á la gloria del apostolado la corona del martirio hacia el año 64.

CULTOS
Oficio de Santos Simón y Judas con rito doble y color blanco.
En la Catedral.—A las nueve horas menores y misa.
A las tres vísperas, completas, rosario, maitines y laudes.
El rosario de los esclavos á las seis y cuarto.
En las MM. Dominicas (Beatas).—A las seis de la tarde: sexto ejercicio de la novena á la Virgen del Rosario Expuesto S. D. M., se rezará el santo rosario, á continuación la novena con gozos cantados y se reservará.
En la Capilla de la Virgen del Camino.—Cuarenta Horas de cinco á siete de la tarde.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

Saa Saturnino.—Campana 14—2.º
San Lorenzo.—San Lorenzo 15—3.º
San Nicolás.—San Gregorio 17—2.º
San Juan Bautista.—Dormitaleria 11, 2.º
San Agustín.—Dormitaleria 4 y 6—2.º

Estafeta local

VALORES DE NAVARRA	FRESCO
OTIZACION DE AYER	
Deuda provincial al 4 por 100	108
Deuda municipal al 4 por 100	102,50
Crédito Navarro	205
La Papelera Española	
Fábrica del Bidasoa (Vera)	
Id. Id. Obligaciones al 5 por 100	
La Vinícola (Campanas)	
Fertería Mecánica Pamplonesa	
Palmerías de Beldia	
Agua de Arleta	18764
Teja «Iruña»	
Azucares (Mareilla)	
Azucares (Tudela)	
La Agrícola, acciones de 500 pesetas.	170,50
Id. de 1.000 2.º serie con 2 por 100 de.	112
Electricidad Pamplonesa	
La Vasco Navarra	
Id. completamente liberadas	
Electricidad Bidasoa	
La Actividad, acciones de 100 pesetas.	
Id. de 1.000 2.º serie con 2 por 100 de.	
Electricidad Iruña	
«La Vasconia»	
Agua de Buriada y Belascosin	
Electricidad Kellea	
Electricidad Tudelana	
Electricidad Industrial Española.	
La Industrial Sangüesa	
Moria-Bombas de Ledosa.	

MERCADO DE CEREALES

ROBO	Doble decálitro	
	Reales vellón	Pesetas
Trigo nuevo	23,00	4,08
Avena	18,00	1,85
Cebada	14,00	2,50
Habas duras	24,00	4,28
Idem anchas	00,00	0,00
Beza	22,00	3,90
Maiz	00,00	0,00
Aiscol	17,00	3,20
Gitrón	17,00	3,20
Alhóva	16,00	2,85
Ezcandía	11,00	1,96

CARCEL DE PAMPLONA
Existencia del día de ayer:
De causa pendiente 94
Arresto mayor 16
En expectación de marcha 10
Total 60

EL TIEMPO
Temperatura máxima de anteayer 14,0
Id. mínima de ayer 5,0
Altura barométrica á las 9 de ayer milímetros. 725,6
Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros 157

VIAJEROS
Ayer llegaron á las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes:
Don Marcos Echegaray, don Santos Luquin y don Julio García.

REGISTRO CIVIL
En Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:
Nacimientos.—Varones 1, hembras 1.
Defunciones.—Juliana E. yeban, de 18 años, de Baños de Pamplona, Zapatería 41 l.º.
Matrimonios.—Ninguno.